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“看了这部片子，就能找到‘中国共产党为什
么能’的密钥。”几个月过去了，参与筹备中央军委
党的建设会议的军队党建专家刘星星，对历史文
献片《回望延安》依然记忆犹新。

2018 年 8 月，中央军委党的建设会议在北京
召开，会上专门播放了这部由习主席亲自批准摄
制的文献片，引起与会代表的强烈反响。

“习主席 2015 年视察陕西时强调指出，全面
从严治党要继续从延安精神中汲取力量。”刘星星
告诉记者，延安时期我们党十分注重加强党的领
导和党的建设，立下了一批行之有效的制度规矩，
对今天依然有很大的启示意义。

“一切向前走，都不能忘记走过的路；走得再
远、走到再光辉的未来，也不能忘记走过的过
去。”在延安的窑洞前、在西柏坡的小院里、在井

冈山的八角楼上、在南湖的红船上……习主席
一次次带领全党全军重温艰辛革命历程，反复
叮嘱要不忘初心、继续前进。党和军队的好传
统渐渐回归，军队党的领导和党的建设进一步
加强。

“入党誓词字数不多，记住并

不难，难的是终身坚守”

上海兴业路 76 号，中国共产党的诞生地。
一年之中，武警上海总队执勤第四支队三大队
十中队战士徐鹏昊多次来到这里，为各地参观
者义务讲解。

“党的十九大闭幕仅一周，习主席就带领新
一届中央领导集体来到这里寻找共产党人的初
心。”作为中共一大会址纪念馆的义务讲解员，
徐鹏昊熟知这座小房子的历史，经常解答参观
者不同角度的提问。习主席的到来，让他对自己
的这份义务工作感到更加光荣。

徐鹏昊的动力来自习主席参观时讲的那句
话：“毛泽东同志称这里是中国共产党的‘产床’，
这个比喻很形象，我看这里也是我们中国共产
党人的精神家园。”

这次参观中，习主席多次讲到“初心”二
字。面对悬挂在墙面上的中国共产党党旗，他
带领中共中央政治局常委同志一起重温入党
誓词。

“正如习主席所说，入党誓词字数不多，记
住并不难，难的是终身坚守。”距离上海数千公
里外，武警麻栗坡中队四级警士长李国新和战
友们一起收看了当天的新闻，习主席的话激起
了他的强烈共鸣。

“我在麻栗坡已经 15 年，站了超过两万小
时的岗哨。两万小时，虽说只是一个简单的数
字，却浓缩了我入伍 15 年的青春。”李国新说，
身处边境一线的艰苦孤独环境，15 年间他也曾
有过犹豫和动摇，但每当走上边防线，自己就找
到了参军入伍的初心。 （下转 2 版）
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京津冀协同发展五周年

新华社记者李银、胡星、骆飞

“总书记的话我一直记在心上”

2 月 2 日，离除夕仅有 2 天，贵州省贵安新区
高峰镇麻郎村村支书刘乔英的工作丝毫没有轻松
下来。记者见到她时，她正带领村支部的班子成
员，在鱼鸭塘边放水捞鱼。

“这是村里的脱贫攻坚示范项目，有 5 户贫困
户参加，得盯紧了。”刘乔英说，村里的养殖合作社
流转 10 亩水田建起了鱼鸭塘，2600 只鸭子已陆
续售出，净利润 2 万多元。剩下的 1 万多尾鱼，要
在春节期间集中上市。

捞鱼间隙，刘乔英给贫困户陈龙江打起电
话：“龙江，隔壁的平坝樱花园年后要招工，你想

不想去当保安，保底工资 1800 元。”放下电话，
她告诉记者：“脱贫工作就是要按人头点，必须
搞精准。”

刘乔英是十二届全国人大代表，2014 年 3
月 7 日，她见到了前来参加贵州代表团审议的习
近平总书记。“总书记说要真正使贫困地区群众
不断得到真实惠。”刘乔英告诉记者，“总书记的
话我一直记在心上，回来后怎么抓扶贫，有了方
向和目标。”

正是这一年，国家级新区贵安新区设立，麻郎
村被纳入其中。抓住机遇，刘乔英带领村民从务农
向务工转变。对接企业寻找用工需求，联系劳动部
门举行技能培训……几年下来，全村 300 多个劳
动力，超过一半就近到企业上班。

（下转 3 版）
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奋 力 后 发 赶 超
贵州落实习总书记全国两会重要讲话精神纪实

扶贫开发工作抓紧抓紧再抓
紧、做实做实再做实；要创新发展
思路，发挥后发优势；让绿水青山
充 分 发 挥 经 济 社 会 效 益 … …
2014 年 3 月 7 日，习近平总书记
参加十二届全国人大二次会议贵
州代表团审议，对贵州的工作作
出重要指示

牢记嘱托 、砥砺奋进。近年
来，贵州将习近平总书记的重要
指示化为脱贫攻坚、后发赶超的
方向和动力，坚决守好发展和生
态两条底线，决战脱贫攻坚，决胜
同步小康。一条有别于东部、不同
于西部其他省份的发展新路正在
形成 ▲贵州省都匀市墨冲镇境内的兰海高速公路景

观（2018 年 8 月 25 日摄）。 新华社记者杨文斌摄

两会前夕看落实

千里岩，黄海中部一座无居民、无淡水孤岛，
这里曾有一道特色“小吃”———“玻璃汤”，即开水
撒盐，是岛上断粮绝境的充饥食品。咸咸的盐水
混着悄悄流进嘴角的泪水，藏在千里岩海洋环境
监测站老一辈监测员饥饿回忆的最深处。

“玻璃汤”派上用场的次数并不多，但从千
里岩海洋环境监测站 1960 年建站至今，断粮断
菜却是几代监测员的日常。春节前夕，新华社记
者夜宿千里岩，听监测员讲述戍守孤岛的故事。

“玻璃汤”是最深处的饥饿回忆

记者近日与千里岩海洋环境监测站副站长
车豪杰、监测员薛海波，搭乘“向阳红 07”船赶
赴千里岩。他们俩将轮换在岛上值守了 50 天的
站长姜文凯和监测员郭栋，第一次上岛值班的
小伙儿蒋涛主动要求再值守一个月。

船舶航行 5 小时后，距青岛约 55 海里的千
里岩映入眼帘。薄雾笼罩中的它，犹如一座巨型
驼峰矗立在海上，南北两座山上光秃秃的看不
到一棵树。姜文凯、郭栋和蒋涛在码头等候，脸
上洋溢着喜悦。

千里岩没有标准码头，只有一小块相对平
整的平台，补给船不能正常侧位靠泊，只能将船

头或船尾小心翼翼地靠过去。船与码头相连的
“舷梯”就是一块木板，随船舶忽高忽低，木板下
涌浪飞溅。记者见此不禁有些腿软，狼狈地爬了
过去，心有余悸。

姜文凯则一直站在这块剧烈晃动的木板
上，将米面、蔬菜、肉、文件柜、灭火器等上百件
补给物品一一从船上往岛上递，无视脚下的一
切。

“你们害怕这块木板，我们却特别期待。”姜
文凯说，“有了它才能有补给，我们才能回家！有
时船好不容易来了，但风浪太大靠不上又走了，
那才叫无奈。”

千里岩无居民、无淡水、无土壤，一滴淡水、
一颗米粒都要靠船舶补给。遇到大风大浪，补给
船来不了，千里岩海洋环境监测站就面临最基
本的生存问题——— 没啥吃，不得已三顿饭变两
顿饭、一顿饭，甚至无米下炊。

千里岩之行前，记者采访了已退休的监
测站老站长张世江，他在千里岩工作了整整
40 年，他说：“有时六七十天船来不了，我们
就没有吃的了，只能捞海草拌拌吃。实在没啥
吃就在水里放点盐喝，我们叫‘玻璃汤’，最后
盐都没了。”

自 1997 年起就在千里岩工作的姜文凯
说，一次补给船迟迟不来，他们把馊了的面疙
瘩砸碎，用纱窗网筛了一遍吃。“虽然不好吃，
总比饿肚子强。”

郭栋印象最深的一次断粮是春天去山上
挖野菜，连续吃了十多天水煮野菜。

冯立达是 2016 年加入千里岩团队的
“90 后”，从未经历过缺衣少吃的他，在岛上
过了一段苦日子。“当时吃得只剩喂鸡的苞米
面，我们就烙苞米面饼子，熬苞米面糊糊。”

断粮偶尔发生，断菜则几乎每月都会遇
到。近几年岛上有了蔬菜大棚，但从陆地运来
的土在海岛快速盐碱化，蔬菜生长情况不尽
如人意。“冬天还好，夏天温度高，菜放不住，
刚上岛的前 10 天有青菜，后面就只剩土豆之
类。只有土豆时，负责做饭的人也尽量做出花
样，这顿炒土豆丝，下顿炖土豆条。”车豪杰
说。 （下转 2 版）

咸
咸
的
味

咸
咸
的
泪

新
华
社
记
者
冬
日
夜
宿
千
里
岩

▲千里岩海洋环境监测站工作人员在运送补给物资(1 月 17 日摄)。监测站在接近山顶的位置，所有的补给都
要从码头一点点靠人背上去，每次至少背三四个小时。 新华社记者李紫恒摄

千里岩，黄海中部一座无居

民、无淡水孤岛，这里曾有一道特

色“小吃”———“玻璃汤”，即开水撒

盐，是岛上断粮绝境的充饥食品。

咸咸的盐水混着悄悄流进嘴角的

泪水，藏在千里岩海洋环境监测站

老一辈监测员饥饿回忆的最深处

新华社青岛 2 月 15 日电(记者张旭东、徐冰)
《流浪地球》和《疯狂的外星人》在春节档电影中携
手突出重围，它们不仅由同一科幻作家编剧，而且
有同一个故乡——— 青岛东方影都。

面朝浩瀚黄海的青岛东方影都，是我国改革
开放前沿——— 青岛创新与开放发展的“新起之
秀”。在这座滨海城市，一场场与大海的创新“约
会”每日都在上演，青青之岛涌动着青春与活力。

海港相约：我慢慢变老，你芳华正茂

青岛港“金牌工人”许振超一生与海港相约，
见证了青岛港在改革开放大潮中的创新“加速

度”。
1987 年，青岛港集装箱码头投入运营，许

振超成为首批集装箱码头桥吊司机。“当时我们
一年吞吐量是 8 万标箱，我的梦想是有生之年
青岛港集装箱突破 100 万标箱，但没想到这个
梦想 1996 年就实现了。”许振超说。

空无一人的青岛港自动化集装箱码头，更
是许振超从未梦想过的。它的平均作业效率达
30 自然箱/小时以上，比传统码头高出 50%。春
节期间，青岛港自动化集装箱码头在“高丽阿
里”轮作业中更是创出了 40 . 9 自然箱/小时的
高效率。

今年 69 岁的许振超已头发斑白，但青岛港

却风华正茂，这丝毫不影响他们美好的海港之
约。“现在没事就去码头摸摸这些铁家伙，一段
时间不见还真想得慌。”许振超说。

像青岛港这样的大企业、大集团的“大块
头”创新，是青岛创新发展的引擎力量。

海尔集团从制造家电转型制造创客，打造
创业孵化平台，目前已孵化出 200 多个创业小
微企业，其中 100 多个小微企业的年营收均过
亿元。

过去一年，青岛市科技创新站在了新起点：
全社会研发经费投入 307 . 1 亿元，占 GDP 比
重 2 . 78%，研发投入强度居山东省首位。

（下转 3 版）

青岛：与大海的创新“约会”

新华社天津 2 月 16 日电(记者刘
元旭、邵香云、黄江林)“还有十多万箱，
节前都在加班赶订单。”天津市静海区
王口镇鑫兴坚果食品有限公司开足马
力生产，董事长张宝明满脸笑容。而一
年半前，这家工厂却因污染问题被勒令
停产整改。

停产后，董事长张宝明开始为企业
重生想出路。在当地政府指导下，投入
100 多万元进行改造，最终通过验收复
产。“现在产品质量提升了，订单比以前
还多。”

不算小账算大账。2017 年开始，为
打赢京津冀“蓝天保卫战”，推动高质量
发展，服务京津冀协同发展战略，天津
掀起了一场“散乱污”整治攻坚战，截至
去年底摸排出的 2 . 2 万余家“散乱污”
企业已全部整治完毕。

全面摸排：力戒“留死角”

“这次‘散乱污’持续治理，是动了真
格，决心前所未有。”天津市西青区生态
环境局副局长王庆茂说。

不符合环保要求的 GDP 坚决摒
弃。2017 年 4 月，天津市吹响了“散乱
污”整治的号角。

万事开头难。如何把握“散乱污”的
标准，成为治理工作的首要难题。

由于对标准理解不一，王庆茂坦
言：“刚开始时执行起来尺度不好掌握，
工作不好推动。”

2017 年 5 月，天津市委、市政府
发布《关于集中开展“散乱污”企业整
治取缔工作的通知》，进一步明确了
“散乱污”企业整治标准，强化了整改
力度。

“政府专门出台文件，给我们定纲
定向，顾虑一下就打消了。”王庆茂说。

集中排查的时候，天津市生态环境
局负责整治“散乱污”工作的副处长张
泽生经常深入基层一线，“‘散乱污’企业
哪都有，很多建在犄角旮旯的地方，怎
么排查是摆在基层工作者面前的一大
难关。”

天津东丽区金桥街道办事处环保科科长孔德
勇深有体会：“没有别的办法，就是一家一户地看。
高峰时期，街道一天有 100 多人，横到边纵到底，
不漏一个死角。”

功到自然成。从 2017 年 4 月至 2018 年底，天
津市共组织 10 多轮排查和 2 轮“回头看”工作。
2017 年全市共排查出“散乱污”企业 2 . 19 万家，
2018 年排查出 201 家。

分类施策：杜绝“一刀切”

在王口镇，穿镇而过的道路两旁炒
货企业、物流公司的广告牌让人眼花缭
乱。冬日阳光下，镇上抬头可见的天空
显得格外蓝。

这里是华北地区有名的炒货生产、
集散地，曾有炒货企业 140 余家，年销
量达 75 万吨。

“以前可不是现在的光景，镇里曾
经四处冒黑烟。”王口镇党委委员元凯
说，开展“散乱污”集中排查整治以来，
这里有 136 家炒货企业被列入了“散乱
污”名单，“可让我们伤透了脑筋”。

治理“散乱污”是本着为企业服务，
实现经济高质量发展的目的。天津市生
态环境局局长温武瑞表示，天津坚决禁
止“一刀切”，集中整治“散乱污”企业不
搞“一律关停”，而是根据企业具体情
况，实行关停取缔、原地提升、入园改造
分类措施。

有了政策，镇里开始想法子，推动
能够提升改造的企业实施“煤改气”，改
进生产工艺、硬化厂区、安装环保设施。
“在区镇两级政府协调下，企业通了管
道天然气，解决了制约原地改造提升的
关键问题。”元凯说。

目前，王口镇有 90 家炒货企业完
成改造提升并全部复产，46 家不具备
改造提升条件的被关停取缔。

不只是静海区，天津市东丽区生态
环境局副调研员柳琳介绍，该区相关负
责同志不断往企业跑，按照“一厂一策”
的原则，协助当地 117 家企业实现原地
提升改造。

通过分类施策、精准帮扶，张泽生
表示，截至 2018 年底，天津市整治“散
乱污”企业共关停取缔 12864 家，搬迁
2930 家，原地改造提升 6000 多家。

久久为功：严防“割韭菜”

紧邻天津市外环的西青区泰和都
市工业园，1800 余亩土地上的建筑基

本被拆迁完毕，盖上了一层防尘网。曾经有 300 多
家企业聚集在这里。

西青区西营门街道办事处主任付树行说，该
产业聚集区形成于二十世纪八九十年代，发展到
前两年已经成了“散乱污”企业的“大杂烩”，与该
地所处的地理位置格格不入。

集中整治工作开展后，街道痛下决心启动拆
迁，目前园区已基本清空。

土地腾出来不能闲着，引入新的项目，才能杜
绝“散乱污”企业再次进入的可能。2017 年底，园
区成功引入了产城融合的项目，总投资约 610 亿
元。 (下转 3 版)

2 月 15 日，中国超大型集装箱货轮“中远海运
双鱼座”轮停靠希腊比雷埃夫斯港，这是此货轮交付
以来首次航行。 新华社记者吴鲁摄

中国超大型集装箱货轮抵达希腊
2 月 16 日，在江西吉安市泰和县万合镇华盖

山村，村民在表演舞龙，喜迎元宵佳节（无人机拍
摄）。 新华社发（邓和平摄）

江西吉安：舞龙迎元宵
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